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麥勤創指上市公司的 ESG 工作優劣講求董事會及管理層眼光是否夠長遠，雖則會為公司帶來短期陣痛，卻有助公司永續經
營。 

 

今時今日，賺錢多寡已不再是評量股票是否值得吸納的唯一指標。「環境、社會、企業管治」（ESG）

的呼聲席捲全球，企業能否在盈利、環境保護與社會責任之間取得平衡，成為企業管治的導航指引。

香港特許金融分析師學會會長麥勤創坦言，公司在初期相關的推進工作中難免要經歷短期陣痛，但只

有做好 ESG 工作，才可助公司建立永續經營的利好形勢。 

 

  

ESG 在港屬新興課題，但事實上企業管治（Governace）的討論在香港由來已久。麥勤創表示，企業管

治的精神是要求上市公司保障小股東利益。「以往的說法是亞洲地區，特別是香港上市公司的企業管

治表現普遍較弱，原因是家族生意的大股東同時擔任管理層，大權在握，給人的印象就是容易有私相

授受、利益輸送的不公平情況，小股東權益容易受到欺壓。」然而，故事不一定按照這個劇本發展。 

 

高瞻遠矚有利發展 

 

麥勤創解釋，大股東兼任公司管理層，營運的是自己生意，毋須以業績博取升職或花紅，亦不急於達

成短期業績目標，眼光反而可以放得更加長遠，對公司發展可能更為有利。而 ESG 成績的優劣，正是

講求董事會及管理層對未來發展的眼光。 

 

「未見官先打八十」是麥勤創對 ESG 工作的形容。要兼顧環境及社會管治，或先要付上成本添置各類

所需設備及聘請專才，也可能要犧牲部分生意，例如有違社會公義原則及污染環境的生意。「公司有

權拒絕提升員工福利以保障股東的利益。相反，如公司願意以員工為先，改善待遇，則有助提升整體
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的消費力，得益的除了員工本身，還有經濟及社會。」公司盈利能力或會短期受壓，然而 ESG 標準及

關注度日益提高，若企業仍只顧公司利益而故步自封，日後在各項推陳出新的標準或規則下失去訂

單，絕對不足為奇。 

 

再者，盈利固然會影響公司股價，但投資者給予的估值同樣會左右股價走勢。麥勤創表示，投資者願

意付出多少估值，除了取決於企業盈利增長能力外，長遠生存能力及競爭力也是重要元素。所以，即

使 ESG 工作影響短期盈利能力，但投資者認為 ESG 工作有助公司永續經營，估值上仍會受惠。 

 

企業管治對股價同樣有舉足輕重的影響。麥勤創解釋，董事會跟企業的管理層是監察與制衡的關係。

良好的企業管治能有效監察管理層如何營運企業，以及表現是否達到標準等。 

 

保障小股東利益 

 

至於董事會如何營運，則由獨立非執行董事監察。麥勤創表示，獨董是非常重要的角色，責任是保障

小股東利益。「企業管治並非什麼難明的道理（rocket science），而是基於合理、公平的原則行事。如

果小股東面對不公平，最終被迫選擇用腳投票（沽貨離場），股票估值同樣會一沉百踩。」 

 

ESG 是三個不同的議題，其中的企業管治（Governance，G）在香港已非新鮮事，環境

（Environmental，E）的討論相對較新。麥勤創指出，社會（Social，S）責任的問題過往也有不少討

論，只是相對地較隱性，也較難有數據去量化這方面的表現。 

 

適時回饋社會 

 

今年中央政府針對不同行業推出多項規管政策，引起相當大的風波。麥勤創指出，當中不少措施其實

都是社會責任的體現。「S（社會）其實就是要求公司不要凡事賺到盡，要適時回饋社會。例如教育雙

減政策是要減少學生功課及補習的負擔，對學童、對社會來說長遠都是好事。」上市公司做好社會責

任，可以拉近貧富懸殊，建設中產社會，有助社會穩定，最終企業都會因為社會狀況而受惠。 

 

麥勤創表示，環境及社會其實是企業管治的延展，把營運的視野由以往注重的現世代拉遠至未來。董

事會的效能會影響企業管治的成敗，而環境及社會相關工作如何進行，講求的是董事會對未來的遠

見，以及能否成功把環境及社會工作結合到公司的營運政策，令到公司可持續生存。 

 

統一標準任重道遠 

 

ESG 的重要已毋庸置疑，不過，全球各地對 ESG 的披露、評核及計算等各有準則。麥勤創表示，現在

欠缺的是一個可讓投資者查找資料的中央數據庫。 

 

「要達成一套統一的 ESG 標準，難度十分高，因為國家之間存在很多利益衝突及政治因素。」特許金

融分析員協會（CFA Institute）早前發布《全球投資產品 ESG 信息披露標準》，目的是協助投資者、顧

問、分析師及分銷商理解、比較及評估 ESG 投資產品。協會自願以義務性質設計這套標準，麥勤創相

信用意是希望各方以這套標準作基礎探討，助日後發展更完善的準則。 

 

麥勤創坦言要發展一套獲各方認同的 ESG 準則會是一趟非常長遠的旅程，他不奢望全球各國能在短期

內達成一套全球通用的準則，但希望至少可以在 ESG 投資產品的層面上標準化披露準則，方便投資者

作出比較。 

 

教育基本步 

 



隨着香港愈來愈關注 ESG，相關的教育講座及研討會如雨後春筍。麥勤創表示，過去數年香港的 ESG

教育主要是圍繞最基本的認識層面，仍然欠缺有系統的教育內容。提倡 ESG 多年的歐洲開始舉辦相關

課程及證書培育人才，CFA 協會今年亦推出一個全球性的 ESG 證書課程，香港屬第一批推行課程的

試點。 

 

作為公司的掌舵人，董事會於公司推動 ESG 工作方面擔當非常重要的角色。麥勤創指出，要有良好的

企業管治，董事會成員必須具有前瞻性。ESG 是一股不能逆轉的全球大趨勢，所以董事會成員必須接

受相關訓練，在訂立公司營運方針及策略時，把 ESG 融入其中。董事的教育工作是公司推展 ESG 工

作的基本一步，要落實相關教育工作，他相信要依靠監管機構的鼓勵及推動。 

 

香港 ESG 發展仍屬初期，上市公司的 ESG 報告水準目前仍然良莠不齊。麥勤創預計，隨着 ESG 標準

逐步提升，未達水準的公司會逐步被淘汰。至於何時會到達汰弱留強的地步，就要視乎市場的需求及

監管機構的力度。 


